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Présentation 

La Ville de Talence a lancé le Conseil Municipal des Enfants (CME) à l’automne 2018 et il 

dispose d’un budget propre pour des actions concrètes. 

Il s’agit d’une sensibilisation pratique à la citoyenneté du rôle d’élu et d’élue. La Ville y alloue 

un budget de 16 000 € pour mener à bien des projets d’intérêt général choisis par les enfants 

eux-mêmes. Cela les engage réellement dans leur rôle de futur citoyen au sein de la 

commune. 

L’esprit de ce conseil est de sensibiliser et d’apprendre de manière concrète des thèmes 

jusque-là souvent théoriques pour les plus jeunes : la démocratie, les prises de décision, la 

vie de la cité, la citoyenneté. L’objectif est aussi de les mobiliser de manière concrète à devenir 

les acteurs du futur de leur ville. De ce fait, ils sont conviés à différentes manifestations 

organisées par la Ville : cérémonies commémoratives, inaugurations ... 

Au fil de douze séances de travail, encadrées par l’association « Les Francas » et le service 

Participation Citoyenne de la ville de Talence, les jeunes élus apprennent à se connaître par 

le biais de nombreux petits jeux et débats. Ils intègrent les objectifs d’un conseil municipal 

d’enfants, notamment par le savoir-être d’un élu à travers son implication, sa participation et 

sa présence à toutes les séances.  

 

Le Conseil Municipal des enfants est composé de vingt élus titulaires (dix filles et dix garçons) 

et de vingt suppléants. Les CM1 et les CM2 des dix écoles (publiques et privées) peuvent se 

présenter pour un mandant d’un an, en binôme mixte, en établissant un programme avec des 

thématiques. Douze séances de travail ont eu lieu où seuls les élus titulaires étaient présents. 

Trois séances, dites plénières, ont eu lieu dans la salle du conseil municipal au château de 

Peixotto en présence de M. le Maire, Mme Sallet adjointe à la citoyenneté, M. Larose, 

conseiller municipal jeunesse et Mme Desguers, conseillère municipale 

Promotion des liens intergénérationnels.  

 

Les élections ont eu lieu le 3 octobre au sein des écoles de la municipalité grâce au soutien 

des enseignants et des équipes pédagogiques. En amont des élections, le service participation 

citoyenne s’était rendu dans les écoles afin de présenter le dispositif aux écoliers de CM1 et 

CM2. 



 
Séance de travail du 9 octobre 2023 
 
La première séance de travail avait pour objectif de permettre aux vingt élus de faire 

connaissance. 

 

Un goûter est proposé aux enfants au début de chaque séance. 

 

Dans un premier temps, les élus ont pu se présenter lors d’un tour de table. Lors de ce tour 

de table les élus devaient donner les informations suivantes : prénom, école d’origine et une 

motivation pour être élu au CME. 

Afin de donner la possibilité à chacun de mieux se connaitre, les élus ont été invité à utiliser 

l’outil « une fleur pour se présenter ». Au travers d’une marguerite les participants ont répondu 

à différentes questions afin de se présenter aux autres.  

Les fleurs ont ensuite été distribué de façon aléatoire, puis les élus ont présenté leurs 

camarades après s’être fait connaitre de l’assemblée. 

 

Dans un deuxième temps, il a été proposé aux enfants de s’interroger sur le rôle, le champ de 

compétence et la définition d’un élu. Pour cela, Aurélien Lorton avait préparé un « débat 

mouvant » avec différentes propositions et les enfants devaient se positionner en disant s’ils 

étaient « tout à fait d’accord », « plutôt d’accord », « pas tout à fait d’accord » ou pas « pas du 

tout d’accord ». Les enfants étaient amenés à expliquer pourquoi ils s’étaient positionnés ainsi. 

Les différents arguments avancés ont amené des échanges constructifs et le changement de 

position de certains.  

 
Séance plénière du 18 octobre 2023 
 
Trois fois par an, les jeunes élus suppléants et titulaires rencontrent M. Sallaberry, le maire de 

Talence, Mme Sallet adjointe à la citoyenneté, M. Larose, conseiller municipal jeunesse et 

Mme Desguers, conseillère municipale promotion des liens intergénérationnels.  
 

Cette première séance avait pour objectif de permettre aux jeunes élus de se présenter auprès 

des élus de la municipalité et présenter les idées pour lesquelles ils ont été élus. Un temps 



d’échange s’en est suivi où les enfants ont pu échanger autour de questions qu’ils leur tiennent 

à cœur.  

 

Au cours cette séance, chaque enfant s’est vu remettre une écharpe, une carte d’élu, un cahier 

pour prendre des notes et un stylo pour l’accompagner tout au long de son mandat. De plus, 

des photographies ont été prises et seront diffusés notamment dans le Talence Mag de 

décembre et dans la ville au cours du mois de novembre.  

  

La séance s’est conclue par un goûter et les enfants ont été conviés à venir participer à la 

journée de présentation des projets soumis au vote du budget participatif 2023. 

 
Séance de travail du 6 novembre 2023 
 
Au cours de cette deuxième séance de travail, l’objectif était de finir de définir les grands 

thèmes évoqués au cours de la première séance et d’en faire émerger des axes d’actions plus 

précis.  

 

La séance a débuté par une adaptation du jeu « dans la valise j’ai » pour permettre aux enfants 

de refaire un tour de table des prénoms. Les tables étant disposées en U, le premier enfant 

commençait en disant « dans mon conseil municipal des enfants, il y a » puis rajoutait son 

prénom. Le deuxième enfant devait reprendre ce que son camarade avait dit en rajouter son 

prénom. La répétition des prénoms permettait aux enfants de mémoriser par le jeu et le visuel.  

 

Par la suite, il a été demandé aux enfants de donner des idées de projets qu’ils aimeraient 

mener de manière spontanée. En amont, nous leur avions rappelé ce qu’il avait été dit au 

cours de la première séance. L’idée était que les enfants se remettent dans une dynamique 

de réflexion autour des sujets qui les tiennent à cœur. Ce temps a permis un échange entre 

les enfants et plusieurs propositions d’actions ont été formulés : 

- Aller à la plage pour ramasser les déchets 

- Faire venir quelqu’un d’important dans son domaine pour inaugurer un nouvel lieu ou 

un évènement en lien avec ce domaine. 

- Chanter ou aller lire des livres aux résidents des maisons de retraite. 

- Aller jouer à des jeux de société avec les résidents des maisons de retraite. 

- Lire des histoires à des jeunes enfants. 

- Réfléchir sur la mise en place « d’installation » pour les personnes en situation de 

handicap dans l’espace public. 

- Organiser des Kids Olympiques : grande manifestation sportive pour tous les enfants 

de Talence. 

- Faire des actions pour mettre en valeur l’handisport. 

- Repeindre du mobilier urbain. 

- Construire un lieu d’expression pour le street art (grand mur). 

 

Nous avons ensuite décidé de revenir sur les quatre grands thèmes qui étaient ressortis de la 

première séance : « solidarité », « environnement », « mieux vivre ensemble » et « sport et 

culture ». Pour cela, les enfants ont été divisé en quatre groupes. Chaque groupe avait un des 

poster avec une des thématiques. En procédant à un roulement, chaque groupe a été amené 

à donner des idées d’actions (plus ou moins précises) sur trois des thématiques.  

 

Un travail de synthèse a été réalisé par la suite et à permis de définir trois thématiques sur 

lesquelles les enfants vont travailler cette année : « solidarité », « sport » et « culture ». En 

effet, nous avons remarqué que les idées présentes sur les thèmes « mieux vivre ensemble » 



et « solidarité » se rejoignaient énormément. Au contraire, les enfants ont proposé 

énormément d’idées autour de la thématique du sport et de la culture, d’où le choix de les 

séparer. Pour finir, il a été proposé aux enfants que la dimension environnementale soit prise 

en compte dans l’ensemble des projets qu’ils pourraient mener. En effet, ce thème avait fait 

émerger assez peu d’idées de leur part. De plus, il a été mis en évidence que la question 

environnementale devait être partout dans tous les domaines.  

En conclusion, il est retenu les éléments suivant pour la suite : 

 

Thème 1 : solidarité  

- Aider les personnes en situation de handicap 

- Aider les sans-abris 

Il a été proposé de faire deux groupes pour travailler sur les deux idées.  
 
Thème 2 : sport 

- Organiser une grande journée autour du sport et de l’handisport.  

 

Thème 3 : culture 

- Faire de l’art dans la rue 

- Faire une fresque de street art.  

- Organiser une séance de cinéma en plein air en diffusant un documentaire pour 

sensibiliser.  

- Faire venir un spécialiste dans sa discipline artistique pour échanger avec lui.  

- Réaliser un grand livre sur l’histoire de Talence ou du CME (pour les 5 ans) 

 
 
Séance de travail du 27 novembre 2023 
 
Lors de la précédente séance de travail, les enfants ont exprimé leur envie d’organiser une 
grande journée autour du sport et de l’handisport. Entre les deux séances de travail, le service 
participation citoyenne s’est rapproché du service de sports pour voir ensemble comment il 
serait possible d’organiser un événement.  
Une grande après-midi sportive est déjà prévue pour le 31 mai 2024. Il a donc été proposé aux 
enfants de devenir co-organisateurs de cet événement. Pour cela, la réunion du 29 janvier 2024 
aura lieu au Gamma en présence de Jean Arnaud, responsable du service des sports pour que 
nous puissions voir tous ensemble ce qu’il est possible de faire. Les enfants étants très 
sensibles à la question de l’handisport, le service participation citoyenne s’est également 
rapproché d’un athlète de haut niveau de volley-assis, membre de l’équipe de France, Morgan 
Troussard. Ce dernier sera également à la réunion pour présenter sa discipline aux enfants et 
voir ensemble pour qu’il intervienne au cours de la journée du 31 mai.  
Il a également proposé une après-midi de découverte de la discipline de volley-assis pour les 
quarante élus du CME et aux enfants membres du club de volley de Talence. Les jeunes élus 
ont accepté la proposition. Le service participation citoyenne va se rapprocher du club de volley 
pour essayer de trouver une date en tenant compte des disponibilités de Morgan Troussard.  
 
Pour la suite de la séance de travail, Aurélien Lorton a présenté la méthodologie de projets aux 
enfants. A travers l’exemple d’un projet de partir en vacances avec des amis, les enfants ont 
été invité à relever toutes les choses auxquelles il est nécessaire de penser et de faire pour 
mener un tel projet :  

- Pourquoi ? 
- Quoi ? 
- Où ? 
- Quand ? 



- Par qui ? 
- Pour qui ? 
- Comment ?  

Il a été proposé aux enfants de travailler par groupe sur chacun des trois thèmes retenus au 
cours de la séance précédente en se posant les questions de la méthodologie de projet.  

Thème 1 : solidarité  

 

- Pourquoi ? Pour aider les gens et leur donner des moyens 

- Quoi ? Organiser des séances de lecture à voix haute par des enfants auprès des 

personnes âgées 

- Où ? Dans des maisons de retraites 

- Quand ? A définir plus tard mais pas de contraintes de calendrier dues à la météo. 

- Par qui ? Par les élus du conseil municipal des enfants. 

- Pour qui ? Pour les personnes âgées 

- Comment ? Il faut des livres courts pour avoir le temps de les lire et un espace 

confortable où pouvoir faire la lecture 

Les enfants de ce groupe ont également commencé à réfléchir à la notion du coût financier de 
cette opération (possibilité d’emprunter les livres à la médiathèque de Talence pour économiser 
et aussi valoriser la médiathèque ?). Cela amène les enfants à réfléchir à la question de 
partenaires ce qui est très intéressant. De plus, les enfants se sont demandé comment ils 
pourraient prévenir les personnes âgées de la mise en place d’une telle opération : mail ? 
flyers ? affiches au sein des maisons de retraite ? bouche-à-oreille ?  
 
Thème 2 : sport 

 

- Pourquoi ? Découvrir de nouveaux sports 

- Quoi ? Organiser un événement sportif pour essayer de nouveaux sports 

- Où ? Salle Gamma, parc Peixotto, centres de loisirs 

- Quand ? A définir mais plutôt en printemps / été si cela doit se faire en extérieur 

- Par qui ? Les sportifs de haut niveau, les clubs sportifs, les organisateurs et des clubs 

handisports 

- Pour qui ? Les enfants, les personnes en situation de handicap, les personnes 

défavorisées 

- Comment ? Contacter les clubs sportifs ; rencontrer Jean du service des sports ; 

prévoir une communication 

Les enfants ont pensé à un slogan « tous pour le sport ! » 

Thème 3 : culture 

Les enfants de ce groupe ont réfléchi à trois actions : « grand livre du CME », « art dans la 

rue », « un spectacle pour les personnes âgées et en situation de handicap ». 



Grand livre du CME 

- Quand ? Juin 2024 

- Comment ? Interviewer les anciens élus du CME des années précédentes, le Maire, 

les anciens animateurs et aussi les agents de la mairie qui s’occupaient du CME 

avant François Delpeuch et Ninon Delahaye. Il faudrait aussi rechercher tous les 

anciens projets qui ont été mené par le CME.  

- Combien ? Les enfants ont estimé le projet à 800€ (coût papier) 

- Qui ? Les élus actuels du CME et toutes les personnes interviewées. 

- Pour qui ? Tous les habitants de Talence  

 

Les enfants ont soumis l’idée qu’il serait intéressant que ce livre soit enrichi tous les ans d’un 

nouveau chapitre et qu’il soit « publié » tous les cinq ans.  

 

Art dans la rue 

Quoi ? Faire une fresque  

Comment ? Avec des artistes  

Avec qui ? Avec les gens du quartier de Thouars (reste à définir encore) 

Où ? Dans la grande salle du Dôme 

 

Spectacle pour les personnes âgées et en situation de handicap 

Quoi ? Offrir une séance aux personnes âgées et en situation de handicap 

Pour qui ? Pour les personnes âgées et en situation de handicap. 

Quand ? Un soir pendant le week-end. 

Où ? Au Dôme 

 

Ce groupe a également évoqué l’idée de proposer des visites pour les personnes âgées et en 

situation de handicap pour qu’ils puissent profiter des visites privilégiées au sein de musées 

ou dans la ville. 

 

Séance de travail du 18 décembre 2023 

Au début de la séance, un temps a été consacré pour informer les enfants sur l’avancée du 

projet sur la thématique sport. En effet, il a été décidé que le service participation citoyenne 

s’empare de ce projet et fasse différentes propositions aux enfants. Ainsi les enfants peuvent 

continuer de travailler sur les deux autres thèmes ; solidarité et culture.  

Il a été rappelé aux enfants que la réunion du 29 janvier se déroulerait au GAMMA en présence 

de Morgan Troussard et Guillaume Ducrocq (2 membres de l’équipe de France de Volley 

assis). Au cours de cette séance les enfants vont pouvoir échanger avec les athlètes autour 

des questions du handicap et du sport. 

 

Les enfants ont travaillé sur deux idées de projets par thème. Il leur a été demandé de réfléchir 

plus précisément, sur ce qu’ils aimeraient voir et ce que cela impliquerait. La volonté est de 

continuer la méthodologie de projet présenté lors de la séance précédente.  



 

Thème culture  

Pour le thème de la culture les élus ont travaillé sur deux idées de projets : le grand livre du 

CME et l’organisation d’une séance de cinéma en plein air. 

 

Grand livre du CME 

Les enfants ont commencé à s’interroger sur différents points : 

- Sous quelle forme ? Une bd avec une couverture rigide avec plusieurs chapitres.  

- Proposition de faire un chapitre par année et de réactualiser le livre tous les 5 ans.  

- Eléments à faire apparaître : les projets réalisés, les élus des différents mandats, des 

interviews des personnes qui se sont impliquées dans le CME (maire, élus en charge, 

anciens animateurs de la mairie, anciens animateurs des Francas, anciens jeunes 

élus, …), les programmes, des remerciements, des dédicaces. 

 

Hadrien, Alice, Hayden et Shana continueront à travailler sur ce projet.  

 

Séance de cinéma en plein air 

Les enfants ont commencé à s’interroger sur différents points : 

- Quand ? Comme c’est en extérieur, il faut qu’il fasse beau donc plutôt vers la fin du 

mandat des jeunes élus (juin ou début juillet). De préférence un week-end ou un 

vendredi soir pour qu’il y ait le plus de personnes qui puissent venir.  

- Où la séance doit-elle se dérouler ? Dans un parc (parc Peixotto, parc Colette, bois 

Sourreil) 

- Comment choisir le film ? Permettre aux habitants de choisir le film parmi des 

propositions. 

- Grâce à qui ? La mairie de Talence et une association cinématographique 

- Comment l’organiser ?  

➔ Matériel cinématographique 

➔ Chaises confortables (plaids ?) 

➔ Décorations pour créer une atmosphère agréable.  

➔ Mettre à disposition des spectateurs des lieux de restauration sur place (food truck, 

snacks, …) 

- Comment prévenir les habitants de cet événement ?  

- Est-ce qu’il faut faire payer les gens pour la séance ? 

 

Emma, Abder et Samuel continueront à travailler sur ce projet.  

 

Thème solidarité 

Pour le thème de la solidarité, les élus ont travaillé sur deux idées de projets : un spectacle 

humoristique pour lever des fonds pour les personnes en situation de précarité et faire la 

lecture à des personnes âgées. 

 

Spectacle humoristique pour lever des fonds pour les personnes en situation de 

précarité. 

Les enfants ont commencé à s’interroger sur différents points : 

- Quoi ? Organiser un spectacle (ou des animations) où l’ensemble des recettes de la 

vente des places sera reversé pour aider les plus démunis. 

- Où ? Parc Peixotto, bois de Thouars. 



- Grâce à qui ? La mairie de Talence et un / des artistes qui assureront la représentation.  

- Comment l’organiser ? 

➔ Matériel : des déguisements, des accessoires, des chaises, une scène, …. 

➔ Quand ? Au cours du printemps ou de l’été (quand il fait beau) 

- Type de public : enfants, adultes, personnes âgées = tout public 

 

Les enfants ont commencé à réfléchir sur le fait de proposer plusieurs tarifs avec notamment 

la gratuité pour les personnes démunies pour leur permettre de venir assister au spectacle.  

De même, il a été évoqué de passer par le biais d’une association à qui le CME reverserait les 

fonds récoltés.  

 

Manon, Gabrielle, Robin, Clément et Charlie continueront à travailler sur ce projet.  

 

Lecture auprès des personnes âgées 

Les enfants ont commencé à s’interroger sur différents points : 

- Où faire des lectures ? Dans des résidences autonomies (Bel Air et Mon Village).  

- Quand ? Un mercredi après-midi en 2024.  

- Comment l’organiser ?  

➔ Prendre contact avec les directeurs des établissements pour aller les rencontrer.  

➔ Choisir le type de lecture (plutôt quelque chose de court). Est-ce qu’on n’écrit pas 

nous même notre histoire ? Les enfants ont évoqué l’idée de rencontrer un écrivain 

qui pourrait les aider.  

➔ Définir quels sont les enfants qui participeront à la lecture = envoyer un mail aux 

parents pour connaître les enfants volontaires.  

- Proposer un temps convivial en même temps avec un goûter (crêpes) 

Garance, Victor, Shana, Yasmina, Manon, Léna et Maxime continueront à travailler sur 

ce projet. 

 

 

Conclusion et perceptives à un tiers du mandat  

Au cours des trois premiers mois de leur mandat, les jeunes élus ont appris à se connaître et 

à bien percevoir leurs rôles (propositions de projets pour la ville de Talence, échanges avec 

les élus du conseil municipal lors de la séance plénière, présence aux commémorations du 11 

novembre, …).  

Au cours des quatre séances de travail, les enfants ont exprimé et affiné leurs préoccupations 

afin de proposer des idées de projets cohérentes avec leur programme, leurs goûts, leur 

champ d’action et les compétences de la commune.  

 

A partir de janvier 2024, les enfants vont devoir affiner encore plus leurs idées, il va peut-être 

être nécessaire, pour des raisons de temps et de financements, de faire un choix dans les 5 

projets évoqués pour le moment. L’idée pourrait être d’essayer de fusionner le projet culturel 

de cinéma en plein air et celui de représentation d’un spectacle humoristique pour récolter des 

fonds. Les deux projets présentent quelques similitudes. Une discussion en amont va être 

engagée entre le service de Participation citoyenne et Mayalis Giraudon, l’animatrice des 

Francas qui va prendre la suite d’Aurélien Lorton.  

 

Le 2ème trimestre va également voir la concrétisation d’un projet fort du CME : la visite du Sénat 

le 6 mars 2024. 

 


